

UNITED NATIONS
United Nations Regional
Office for Central Africa



NATIONS UNIES
Bureau régional des Nations
Unies pour l'Afrique centrale

**7^e SESSION EXTRAORDINAIRE DE LA CONFERENCE DES CHEFS D'ETAT ET
DE GOUVERNEMENT DE LA COMMUNAUTE ECONOMIQUE DES ETATS
DE L'AFRIQUE CENTRALE (CEEAC)**

Malabo, Guinée équatoriale, 7 septembre 2025

Discours de M. Abdou Abarry

**Représentant spécial du Secrétaire général des Nations Unies pour
l'Afrique centrale et Chef de l'UNOCA**

**Excellence Monsieur le Président de la République de Guinée Equatoriale,
Président en exercice de la Conférence des Chefs d'Etat et de Gouvernement
de la CEEAC,**

Excellences Messieurs les Chefs d'Etat et de Gouvernement ;

Mesdames les Premières Dames ;

Mesdames et Messieurs les Ministres ;

**Mesdames et Messieurs les Représentants des Institutions de la République de
Guinée Equatoriale ;**

**Messieurs les Présidents sortant et entrant de la Commission de la
Communauté Economique des Etats de l'Afrique Centrale ;**

Mesdames et Messieurs les membres du Corps diplomatique ;

**Mesdames et Messieurs les représentants des organisations sous-régionales,
régionales et internationales ;**

Mesdames et Messieurs,

Distingués invités,

C'est un honneur pour moi de m'adresser de nouveau à vous, à l'occasion de cette 7^e session extraordinaire de la Conférence des Chefs d'Etat et de Gouvernement de la Communauté économique des Etats de l'Afrique centrale, et de vous transmettre les salutations cordiales du Secrétaire général des Nations Unies, Monsieur António Guterres.

Permettez-moi de remercier les autorités de Guinée équatoriale pour leur hospitalité chaleureuse devenue une tradition dans cette belle ville de Malabo, ainsi que pour l'excellente organisation de ce Sommet, à l'image de tous les événements organisés depuis le début du mandat de Son Excellence Monsieur Teodoro Obiang Nguema Mbasogo comme Président en exercice de la Conférence des Chefs d'Etat et de Gouvernement de la CEEAC.

**Excellences Messieurs les Chefs d'Etat et de Gouvernement,
Mesdames et Messieurs,**

Ce sommet extraordinaire marque le passage de relais d'une équipe dirigeante de la Commission de la CEEAC à une autre. Ce n'est pas sans émotion que nous allons dire au revoir au Président Gilberto da Piedade Verissimo et aux Commissaires, qui ont si admirablement guidé les activités de la Commission au cours des cinq dernières années, depuis l'adoption de sa réforme en 2019, dans une période sensible et pleine de défis, caractérisée notamment par la crise de la pandémie de COVID-19, suivie des conséquences du conflit russo-ukrainien et aujourd'hui de la crise que traverse le multilatéralisme.

Je tiens à saluer les résultats importants qu'ils ont pu atteindre conformément à vos orientations politiques et stratégiques dont, entre autres, les avancées dans les réformes institutionnelles, le lancement de la zone opérationnelle de libre-échange, le développement de la Politique régionale humanitaire, l'établissement du Fonds d'assistance humanitaire de la Communauté et en termes de sécurité maritime, la réunion régionale de haut niveau tenue à Luanda en avril 2025, qui a marqué une étape clé vers une gouvernance intégrée de l'espace maritime et des eaux continentales partagées.

A tout cela, il convient d'ajouter les résultats des bons offices et de la diplomatie préventive menés par la Commission de la CEEAC dans le cadre de l'accompagnement des transitions politiques au Tchad et au Gabon, avec un rôle clé joué par Leurs Excellences Félix Antoine Tshisekedi et Faustin Archange Touadera, respectivement. J'ai eu l'opportunité d'apprécier les dynamiques qui ont rythmé ces moments, d'autant plus que j'ai eu le privilège d'être associé à certaines séquences importantes, en tant que Représentant spécial du Secrétaire général de l'ONU pour l'Afrique centrale.

Depuis ma prise de fonction effective en septembre 2022, j'ai eu l'honneur de poursuivre les engagements de mes prédécesseurs en œuvrant, aux côtés de la Commission, dans une

relation de grande confiance. Cette collaboration a été non seulement constante, mais aussi couronnée de succès à bien des égards, illustrant ce que peut produire une synergie véritablement orientée vers la promotion de la paix, de la stabilité et de l'intégration régionales. Je tiens à exprimer, tant à titre personnel qu'à celui de l'UNOCA, ma profonde gratitude à mon cher collègue - devenu un véritable frère - le Président Verissimo, pour son engagement indéfectible, sa disponibilité et son dévouement à défendre l'intégration régionale. Cette attitude a fortement contribué à renforcer l'efficacité et la portée de nos actions conjointes, laissant un héritage durable dont bénéficiera l'ensemble de la région, mais aussi, son distingué successeur.

**Excellences Messieurs les Chefs d'Etat et de Gouvernement,
Mesdames et Messieurs,**

Alors que s'ouvre une nouvelle étape avec l'entrée en fonction d'une nouvelle équipe, je souhaite réaffirmer la pleine disponibilité de l'UNOCA à poursuivre, dans le même élan, cette étroite collaboration. Ensemble, nous avons la responsabilité de consolider la paix, de renforcer la gouvernance démocratique et d'approfondir l'intégration régionale, afin de répondre aux aspirations des peuples d'Afrique centrale et de préserver la stabilité de la sous-région dans un contexte mondial en profonde mutation. A cet égard, l'un des chantiers auxquels nous attachons un grand intérêt concerne l'adoption définitive du projet de stratégie régionale et du plan d'action pour la prévention et la réponse aux discours de haine et d'incitation à la violence déjà endossé au niveau ministériel par le Comité consultatif permanent des Nations Unies chargé des questions de sécurité en Afrique centrale (UNSAC), dont l'UNOCA assure le Secrétariat. J'en profite pour réitérer ma reconnaissance au Cameroun qui, à la demande des Etats membres, a joué un rôle de pionnier dans le processus d'élaboration et d'appropriation de ce document stratégique porté par la Commission de la CEEAC avec le soutien de l'UNOCA et de ses partenaires.

La nouvelle Commission va certainement poursuivre le travail de suivi de ce dossier prioritaire, les discours de haine ayant été reconnus par les Etats eux-mêmes comme faisant

partie des menaces à la paix et à la stabilité. Elle va devoir également opérer dans un contexte complexe, marqué par des défis sécuritaires aggravés par l'impact du changement climatique au niveau régional, les efforts de diversification économique dans plusieurs pays de l'espace CEEAC et la tenue de plusieurs scrutins cruciaux d'ici la fin 2026.

S'agissant des élections, les préparatifs en vue de la présidentielle, des législatives et des locales sont en cours au Cameroun, et en République centrafricaine. Pour sa part, le Gabon s'attèle à organiser les élections législatives et locales qui clôtureront le processus de transition. A l'aune de ces rendez-vous politiques majeurs, permettez-moi de rappeler la nécessité de l'ouverture de l'espace politique, de l'accès équitable aux médias, de la prévention de la désinformation et des discours de haine ainsi que l'importance de la participation active des femmes et des jeunes. Ce sont des éléments fondamentaux pour le renforcement de la confiance des hommes et des femmes électeurs de vos pays dans le processus électoral et donc, de la tenue de scrutins apaisés.

Toute initiative allant dans ce sens contribuera non seulement à promouvoir une gouvernance inclusive et citoyenne, mais également, à consolider la quiétude sociale et à favoriser un développement durable, au service d'une intégration régionale renforcée. Le Système des Nations Unies en Afrique centrale reste à votre disposition pour soutenir ces efforts.

**Excellences Messieurs les Chefs d'Etat et de Gouvernement,
Mesdames et Messieurs,**

Permettez-moi de m'attarder également sur les défis sécuritaires. L'espace CEEAC a connu de grandes avancées ces dernières années. Nous demeurons néanmoins préoccupés par les violences auxquelles sont soumises les populations civiles dans la région du Bassin du lac Tchad. En dépit des succès enregistrés ces derniers mois par les forces armées camerounaises, tchadiennes et alliées dans le cadre de la Force multinationale mixte, les groupes extrémistes violents ont continué leurs exactions contre les populations civiles et

les Forces de défenses et de sécurité au Tchad et au Cameroun, entraînant des dizaines de morts. Par ailleurs, en République démocratique du Congo, le groupe armé terroriste ADF continue ses attaques meurtrières contre les populations dans l'Est de ce pays, et ce, malgré les efforts louables des forces de défense et de sécurité.

Face à cette situation, je voudrais réitérer l'entière disponibilité du Système des Nations Unies à accompagner les Etats de la région dans la lutte contre le terrorisme et l'extrémisme violent.

En ce qui concerne particulièrement la situation critique à l'Est de la République démocratique du Congo, je plaide pour le retour rapide de la paix, de la sécurité et de la stabilité dans cette partie longtemps meurtrie de ce beau pays, conformément à la résolution 2773 adoptée le 21 février 2025 par le Conseil de sécurité sur la question.

Une solution politique est urgente, pour faire face à l'impact humanitaire et à toutes les conséquences de cette crise. J'ai été témoin des débats complexes et des décisions difficiles prises lors de vos précédentes rencontres. Je suis persuadé que dans votre sagesse habituelle, vous saurez trouver les voies de compromis afin de renforcer davantage la confiance, la solidarité et la coopération entre tous les Etats membres de votre espace.

Je garde le vif espoir que les progrès induits par les processus de Washington et de Doha ainsi que ceux déployés sous l'égide de l'Union Africaine, contribueront à trouver des solutions durables à cette crise qui n'a que trop duré.

**Excellences Messieurs les Chefs d'Etat et de Gouvernement,
Mesdames et Messieurs les Commissaires,**

En cette veille de la 80^e session de l'Assemblée Générale des Nations Unies, je voudrais rappeler que le Pacte pour l'avenir, adopté lors de la dernière Assemblée générale a

réaffirmé « l'importance du renforcement de la collaboration entre l'Organisation des Nations Unies et les organisations régionales et sous-régionales ».

J'aimerais à cet égard, souligner la détermination de l'UNOCA à faire progresser le partenariat entre la CEEAC et les Nations Unies au service de la paix et du développement durables en Afrique centrale. Sachez que nous serons toujours à votre entière disponibilité et à votre écoute pour soutenir les priorités que vous définirez, en termes de prévention des conflits, de médiation et de consolidation de la paix, y compris à travers le Comité consultatif permanent des Nations Unies, chargé des questions de sécurité en Afrique centrale, qui demeure un outil de dialogue régional précieux.

Plus que convaincu que l'Afrique centrale est une terre d'opportunités, je me réjouis à la perspective des échanges et de la collaboration à venir avec le nouveau Président de la Commission et l'ensemble de son équipe, sous la haute direction de vos Excellences, pour accompagner la sous-région dans sa quête de plus de paix, de stabilité et de prospérité.

Je vous remercie pour votre aimable attention.